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日前!吉林省"国学大讲堂#主讲师卢泰欲

将其著作$周易叁伍筮法%向吉林省文化厅申

请非物质文化遗产!此事在引起社会关注之余

也引来一些人的疑问&现在的$周易%被很多人

用来"取名测字'!还有资格申遗吗( 如果申遗

成功!那么$周易%到底属于封建迷信和传统文

化中的哪一范畴(

!周易"被时代狭隘地误读

!史记太史公自序"中有记载#$西伯拘羑里%

演!周易"&'()什么是!周易"*!周易"中讲的是什
么内容* 当代大众对!周易"又了解多少*

$!周易"*算卦的吧*在我们家附近就有一个
非正规营业性的算卦场所%那个算卦的人说自己
是精通!周易"的专家%算一卦至少

!"

元钱呢+ '

$!周易"应该就是,周公解梦-吧%没有科学根据
的% 跟星座测试差不多& '$!周易" 是取名测字
的& '$生活中我们常可以看见跟!周易"有关的东
西%比如批八字.手相.面相.风水& '//

记者通过随机采访发现% 当被问及关于
!周易"的问题时%大部分人会做出上述回答&

喜欢研究传统文化的长春市民郭亮告诉记者#

$我没研究过!周易"%觉得它很玄乎%好像和迷
信沾边%但毕竟是几千年传下来的东西%应该
和老皇历之类的东西有根本区别%好像还反映
出中国古人的世界观和人生观& '

记者在北京.天津.沈阳.长春.西安.武汉
等城市走访发现%!周易"俨然已成为$全国通
用'的占卜吉凶.取名测字的载体%许多人将其
作为牟利手段%而消费者更是络绎不绝地上门
寻求心理慰藉& 但有学者也指出%当代大众看
待!周易"就像!射雕英雄传"中梅超风看待!九
阴真经"一样%只是不求章法地研习$九阴白骨
爪'%却严重忽略了其修身养性的核心体系&

#""$

年
%

月%携$国学大讲堂'的余热%由
吉林省周易学会主办的$周易大讲堂'在长春
市图书馆开课&

$&

岁的市民孙先生在现场对记

者感慨#$以前光知道!周易"是算命.取名的东
西% 后来才发现这种见识太狭隘了% 甚至是误
解%它实际是中国文化的基石啊&我近两年一直
在研究!黄帝内经"%而!周易"又是!黄帝内经"

的基础%所以我打算也学学!周易"& '

!周易"是#一部千古奇书$

中国易学专家郭志成指出%!周易" 是一部
千古奇书%从古至今%达官显贵用它治国兴邦%

儒家用它教育社会所需人才%中医称医易同源%

而影响最广的%是!周易"造就了一代又一代的
中国哲学家和思想家&唐朝宰相虞世南就曾言#

$不学易不足以为将相& '

在回答$!周易"究竟是什么'的问题时* 卢
泰解释说%!周易"是中华民族最古老的一部书%

它的价值绝不仅限于是中国周代的一部书%它
是中华民族五千年文明的旗帜& !周易"是宇宙
生命学& 周者%时间也0易者%空间也& 所以周易
就是一个时空变换%但!周易"并不是单纯地谈
时空变换%它的核心思想是天.地.人&

$,夫大人者%与天地合其德%与日月合其
明%与四时合其序%与鬼神合其吉凶-)))这是
!周易"中很经典的话& 多年以来%一直有人在
问#!周易"到底是科学还是迷信*我只想说%,科
学-一词是

'()*

年传入中国的%!周易"在两千
年前就成书了% 并指导人们生产生活和社会进
步& '卢泰说&

卢泰强调%!周易"中的天是自然的天%包涵
日月星辰%不是有意志的天0!周易"中的地是实
实在在.承载万物的地0!周易"中的人是社会的
人%它教育人要遏恶扬善.顺天修命.与时偕行%

倡导与邻为善. 尊老爱幼. 助人为乐%$我研究
!周易"

+,

多年了% 我可以负责任地讲%!周易"

中是没有什么迷信的东西的& !周易"中虽然也
提到,鬼-,神-%但这里的,鬼-指的是轨道%代表
公转自转%这里的,神-指的是时间%代表

+%

节
气.

+%

小时& '

弘扬!周易"即弘扬
中华民族传统文化之根

近年来% 随着国学热的兴起% 包括国学大讲
堂.百家讲坛等活动.节目亦随之备受民众青睐&对
此%有专家指出%国人并不缺乏对传统文化的关注
热情%只是一直缺乏对传统文化的关注视角%视角
一旦确立%势必掀起传统文化回归的波澜&

吉林省委宣传部副部长.吉林省孔子协会会
长弓克曾指出%位居群经之首的!周易"内涵博
大%奥妙精深%是中华民族传统文化之根.之源.

之本& 改革开放以来%我国便已掀起学!周易".研
!周易".用!周易"的热潮& !周易"虽成书于古代%

但时至今日仍对社会发展.人类文明.个人修养.

家庭建设等领域有着积极的指导作用&

卢泰指出%!周易"是信息库.思想源%且可
广泛应用于生产生活#学习上有$学以聚之%问
以辩之'%做事上有$见善则迁%有迁则改'%审视
自己有$返身修德'%推进社会有$与时偕行'%管
理上有$节以制度%不伤财%不害民'%国家外交
上有$保和太和'%等等%就连清华大学的校训
$自强不息%厚德载物'也是出自!周易"&

$如今社会上许多人打着!周易"的幌子做
取名测字的买卖%这实际上与!周易"本身是毫
无关联的%与!周易"指导人们遵循客观规律求
发展的思想也是相悖的& '卢泰建议%希望学术
界的研究者本身要有一个科学的认识% 不要狭
隘地继承祖先留给后人的文化瑰宝% 也不要离
开考古而做学问&同时%希望社会能用客观的视
角去看待.关注!周易"%媒体也能起到积极正面
的舆论引导作用%弘扬!周易"即是弘扬中华民
族传统文化之根& 据新华社

23456789 :;<=

编者按!"农业地产'! 是中国社会发展进

程中出现的一种违规现象!开发商在农村违规

租地!建房售楼!却以农业项目向政府申报!以

掩饰自己的违规行为)

现象产生原因是!当全国各城市地价飞升

时!乡村土地成为资本的追逐对象) 此前村民

的宅基地被村干部开发成小产权房出售!如今

则是大片的耕地在城乡统筹*都市农业等试验

中!被开发商+租'用)

北京*大连*沈阳*重庆等许多城市均出现

农业地产现象) 其背后的本质是!拥有土地所

有权的村集体在尝试突破$土地管理法%为村

集体使用土地的限制) 这样大面积的违规现象

是否会对现有土地制度产生触动(

北京怀柔.顺义.房山等郊区县出现许多
奇异.时髦的农业项目& 它们多是些蔬菜大棚%

每个大棚边上都配备一栋别墅%有欧式尖顶风
格%也有平房农院式&

这些别墅向城市居民租售% 并附送大棚%

价格低廉得让人怦然心动 % 均价每平方米
'!""

& 而如今%在北京五环边%要找到每平方米
低于

'""""

元的期房已是非常困难&

别墅楼盘的名称一律披上绿色农业外衣%

$农业园'.$种植园'%或是$农业科技开发园'&

地产和农业%构成了一个巧妙组合& 这类
组合不只发生在北京%大连.沈阳.重庆.广东
等各地都不约而同地出现类似项目&

重庆的一些开发商直接将其称为农业地
产%其操作方式多违法违规%村集体成为土地
的供应商%依然冲击现在土地制度%或将促动
现代土地产权改革&

城郊蔓延农业地产

无论是 $农业地产 '还是此前的 $小产权
房'% 背后的实质都是)))村集体成为政府之
外的另一个$土地供应商'&

长久以来%中国的土地制度将农业和地产
分作井水与河水%两者互不侵犯& 别墅.商品房
只能建造在城市建设用地上& 而村集体所有的
农村土地只能用于耕作或村集体建设&

$农业地产'的出现%造成了对中国现有土
地制度的一次冲击& 表面上改变的是%那些种
粮.种菜.种果树的土地上$种'出了别墅0而更
意味深长的是%村集体甚至村民也成为$土地
供应商'&

小罗山村委会向开发商出租了
%"

余亩土地%

使九典种植园的别墅群得以在怀柔的潮白河边矗

立& 该村委会同时成为这个项目的合伙人&

重庆白鹤村村民肖光复的地也租给了一
家 $农业地产 '开发商 %他每年可获得稻谷千
斤%合计

(""

元& 如果他去园区打工%每月还可
领

(""

元薪水& 肖光复说%如果按长期计算%租
地补偿胜于国家征用的偿付& 征地一次性补偿
只有三四万%租地能解决工作生计%租期过后
地还属于村民自己&

愈来愈多的村民对土地利润产出的观念
发生转变& 他们发现一亩耕地产千斤谷%值几
百元0如今%当盖上一栋房后%最少可卖到二三
十万& 村集体在租地之余%自己也建房售楼&

这样的转变在某种程度上得到乡镇政府
的默许& 有时%他们会自制产权证%颁给由村委
会开发建设的楼房& 相对于国家颁给城市建设
用地上商品房的产权证%这些产权证不能在市
场上公开流通%人们称之为$小产权证'&

如今看来%村集体提供土地.投身地产的
利益冲动在全国有蔓延之势& 北京房山.通州.

怀柔等郊区县%别墅型小产权房云集&

来自一份北京的房屋中介统计报告显示%

+""$

年%北京$小产权房'项目的面积相当于可
售房屋面积的

' - *

&

另一家房屋中介调查显示%目前北京已售
和在建的$小产权房'很快就会超过

.,,,

万平
方米%而北京市经济适用房和限价房未来三年
的目标也只有

#,,,

万平方米&

不仅是北京%石家庄市开发区宋营镇东仰
陵村的$加洲阳光'.南京市铁心桥街道的$凤

翔花园'%均是规模
庞大的小产权住宅
区% 面积达几十万
平方米&

由于这些楼房.

别墅的土地是村集
体提供%他们不收取
土地出让金和各种
税费%致使开发成本
低廉&有媒体曾计算
过%小产权房的开发
成本约是城市商品
房的

. - *

&

所以 % 在这些
土地上$种'出的楼
房.别墅%房价之低
让人大跌眼镜&

北京小罗山村
的别墅% 售价在

#,

万到
!,

万之间 %而
城市建设用地上的

别墅价格是它的
.,

倍& 城里去乡村购买的人%

趋之若鹜&

宋洪军想到农村找地建房& 他是重庆嘉和日
盛置业公司的策划总监&他和重庆地产界的朋友都
注意到%村集体向房地产界提供土地的现象日益普
遍& 他们期盼启动现代土地产权制度的改革&

农业地产的几套外衣

在别墅边上搭建温室大棚% 将地产项目申请
为农业项目%村集体只有在这样的形势下才能继续
向城市开发商提供土地%为自己谋得利益&

!宪法"在
.)(#

年赋予了村集体的土地所有
权%其中规定#$农村和郊区的土地%除由法律规
定属于国家所有的以外%属于集体所有& '但是村
集体对使用土地的权力%也是受到限制的&

.)))

年%国务院办公厅发布!关于加强土
地转让管理严禁炒卖土地的通知"% 明确禁止
农民住宅向城市居民出售& 禁令之后%村集体
不向外出售住宅% 而改成向开发商出租土地%

建造小产权房%并且局势愈演愈烈&

到了
#,,$

年%风险值升到顶端&

#,,$

年
%

月
.&

日%北京房山青龙头村
(!

栋乡产权别墅被拆%理由是违法占有耕地%另
*

名涉案人员被羁押&

去年
&

月%建设部发布风险提示#小产权
房不受法律保护& 之后的

..

月%国务院常务会
议上%明确禁止城镇居民购买小产权房&

姚莉最近常会感到不安& 她在怀柔区小罗山
村开发的$九典种植园'%被指为小产权房%执法部
门将其叫停& 她担心

#,,

万的投资将打水漂儿&

当村集体提供的土地变得愈来愈不安全
时%$农业地产'的外衣翩然而至%这对于村集
体这个土地所有者来说%更像是个妥协&

妥协在短时间内形成一套系统& 首先%楼
盘销售都不刊发媒体广告% 若在媒体上出现%

也是$都市田园梦'之类的农业投资软文& 更多
的是通过短信和街头小传单形式%招揽客户&

其次%售楼处的小姐不宣称售房%而是强
调租房%花费二三十万租用楼房二三十年& 同
时%别墅也有了一个花名)))管护房%管护每
个别墅配备的蔬菜大棚&

最后%也是最重要的%必须去当地的农业
部门进行项目申请& 为了不让自己的投资付之
东流%姚莉目前正在向怀柔区政府申请$种植
园'为农业项目&

在新农村建设.城乡统筹等各种政策缝隙
中%$农业地产'轻易找到生存空间&

$农业地产'在北京找到的政策缝隙是%北
京于

#,,&

年要求下辖的区县大力发展温室大
棚等设施农业%并提供资金补贴& 而在重庆%则
是城乡统筹和都市农业让 $博士农业科技园'

)))温室大棚配两层别墅的地产项目% 获得
市.区两级重点农业项目&

绿民公司的李飞比姚莉幸运%他在顺义开
发的绿民农业园%同样是大棚配备管护房的形
式%只是项目早已得到顺义区政府的支持&

而在国土资源部有关人士看来%这些做法
都属违法% 尤其是当农业地产占用大量耕地
时& 目前中国

.(

亿亩耕地红线面临失守之险&

#,,$

年
.#

月
..

日% 国务院会议上指出%

中国目前的土地资源处于紧缺状态%禁止城镇
居民购买小产权房&

清华大学教授蔡继明在 !经济观察报"采
访时说%国务院做出这个规定是出于保护耕地
考虑%但是不能因噎废食&

不明朗的出路

在蔡继明看来%现有的土地交易现状是不
合理的& 他在受访时指出%政府利用国家行政
权力%用很低廉的价格获得了土地%实际上真
实的土地价值并没有反映出来%同时又造成了
收益分配的不合理&

而国土资源部一位人士说% 目前现行法律
还跟不上%如果一旦放开土地管理%对国家严控
的

.(

亿亩耕地保护目标肯定造成严重威胁&

#,,$

年末%曾任职于国务院房改办的资深
学者武建东说% 未来土地政策肯定趋严趋紧&

国务院也计划年末出台有关农村集体建设用
地方面政策的通知% 至于以何种方式对外发
布%还不清楚&

#,,(

年
.

月
(

日%土地严政出台%国务院办
公厅下发通知%明确要求$单位和个人不得非法
租用.占用农民集体所有土地搞房地产开发& '

对于如何处理那些已建成的$农业地产'%

国土资源部政策法规司有关人士也没有给出
记者肯定回答&

北京某个农业项目的$售楼'小姐则向心有
疑虑的购买者表达着乐观前途%$你想一想%政府
怎么可能拆掉这么多已经建好或者已经入住的
房子%这都是社会财富%如果拆掉%也是浪费啊&

再说一旦拆除肯定会引起社会不稳定的'&

链 接
政府历年规范农村土地使用的政策

.)))

年!国务院办公厅发布$关于加强土

地转让管理严禁炒卖土地的通知%! 明确禁止

农民住宅向城市居民出售)

#,,$

年
&

月!建设部发布风险提示&小产

权房不受法律保护)

#,,$

年
.#

月
..

日! 国务院常务会议指

出!中国耕地资源紧缺!明确禁止城镇居民购

买小产权房)

#,,(

年
.

月
(

日! 国务院办公厅下发通

知!明确要求+单位和个人不得非法租用*占用

农民集体所有土地搞房地产开发) '

土地制度的三次重要变化

第一时期

.)!,

年
&

月
*,

日!颁布实施的$中华人民

共和国土地改革法%形成了自耕农所有制) 对

拥有的土地+有权自由经营*买卖和出租')

第二时期

.)!!

年夏!新中国通过农业生产资料的社

会主义改造和人民公社运动!土地制度改造为

集体所有制)

第三时期

.)$(

年!凤阳小岗的+大包干'!揭开了中

国农村土地制度从单纯集体所有向集体所有*

家庭经营的两权分离模式转变)

#,,*

年实施的 $农村土地承包法 %却从

法律层面体现了对于合法土地承包经营权

的保护 ) 据"新京报#

!&&%

年
$!

月
!'

日$绿民生态观光园内$已建好一半

的%大棚
(

住房&建筑' 图为院房与大棚相连'

资料图片
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虽然离年关还有半个多月的时间% 记者
在银川市采访时发现% 各大酒店年夜饭预订
早已开始%不少酒店甚至已经订满&

对此%工商部门提醒消费者%开设年夜
饭预订的酒店难免良莠不齐% 不乏浑水摸
鱼者%市民在消费时应注意维护自身权益&

热情不减 吃得从容

我国素有吃年夜饭的习惯% 一家人其乐
融融地聚在一起%共叙天伦&如今%越来越多的
人选择在外面吃年夜饭& 据了解%宁夏各大酒
店早在两个月前就开始了年夜饭的预订&

$今年年夜饭还是在外面吃'%银川市商
业银行职员李娟告诉记者%$主要是把老妈
从厨房里解放出来& '每逢春节%李筠的两个
舅舅都会专程从外地赶回银川过年%一大家
人合起来有十几口%一个人做饭忙不过来还
累得腰酸背痛%其他人也挺过意不去& 去年
李筠一家人决定年夜饭在外面吃%大家吃得
高兴而轻松&

今年是国家法定节假日时间调整的第
一年% 春节放假由农历正月初一调整为除
夕& 北京市中意人寿保险有限公司职员汤
建说%往年年三十还在上班%匆匆忙忙地赶
着吃年夜饭 %就像在 $赶场 '%往往不堪其
累&今年调整后%一家人可以从容地聚在一
起吃年夜饭了&

菜单未出炉 年夜饭已订出

宁夏凯达大酒店是宁夏一家三星级大
酒店& 记者了解到%该酒店推出了

&((

元.

$((

元.

(((

元.

.#(,

元和
.!(,

元的年夜饭
标准%目前所剩台数已经不多&

该酒店餐饮部一位接待人员告诉记
者%在这些标准下%菜的数量是一样的%一
般都是八冷八热%外加两种面点.一道汤和
一道主食%不同的是菜的内容%价格高的标
准自然高一些&当记者请他报一下菜单时%

该接待人员不好意思地说#$我也看不懂菜
名是什么& '

记者发现该酒店年夜饭配菜取名 $年
年有余 '$红运连连 '$欢聚满堂 '$延年益
寿'$小鸭戏水'等%从字面上根本看不出是
什么菜& 经过询问方知%$年年有余'是$清
蒸鲑鱼'%$红运连连'是$竹网烤羊排'等&

想来%如果没有高人指点%消费者还真的是
$一头雾水'&

记者在另外两家酒店采访发现% 虽然
年夜饭已经订出% 但年夜饭的菜单并没有
出炉& 虹桥酒店是宁夏一家四星级大酒店&

该酒店一楼. 二楼价值
*(((

元和
#(((

元
的包间已经订满% 只剩下一间

.)

楼
%(((

元的包间& 当问及菜单及菜价时%该酒店前
台接待人员告诉记者%还没有拉出来&

宁夏国际饭店也仅剩
.,

人桌%该桌最
低消费为

#.(,

元& 如果人数达不到
.,

人%

仍然要按照
.,

人标准来收费&

菜名改头换面 身价翻番

$周年旺相'是$西夏烤羊背'.$一团和
气'是$炸麻团'.$年年高升'是$香煎年糕'

//记者采访中发现% 各大酒店饭店为迎
合消费者讨$口彩'的需要%在菜名上大做
文章& 什么$恭喜福如海'$红运聚宝盆'$发
财好利来'等等菜名%无不透露出喜庆和浓
浓的$年味'&

然而%与$喜庆'的菜名相$匹配'的是#菜
名虚夸价格翻番& 给萝卜.白菜.豆腐等便宜
菜取个花哨的菜名%成本不高%但价格却是日
常菜价的好几倍0以小盘替大盘%短斤少两%

饭店利润蹿了好几倍0 有的饭店在菜单上只
标虚名%却不标明原料.斤两%名不符实0而有
的则标明$时价'%让菜价$扑朔迷离'&

记者从银川市工商部门了解到% 以往
年夜饭消费投诉问题主要集中在以下几个
方面# 如菜价与菜单标价不符% 上菜速度
慢%服务打折%变相涨价& 同时%菜肴分量短
缺.原料不新鲜等也是投诉热点&

做个精明的消费者

宁夏回族自治区工商局消费者权益保
护处的工作人员提醒%消费者在预订年夜饭
时%要问清楚菜肴的组成.数量和价格%以及
有无服务费%超过规定人数如何收费等一些
看似无关却很重要的细节%因为这些往往是
发生纠纷的关键& 要注意的是%无论酒店或
饭店怎样口头承诺%作为消费者应该要求商
家提供一份书面约定%其中包括桌数.酒席
的位置.开席和结束时间.支付定金情况等%

消费者要保存好预订票据和书面约定%以利
于维护自己的合法权益&

银川市工商局消费者权益保护协会的
相关工作人员也表示%预订年夜饭应该有菜
单%消费者享有知情权& 据(经济参考报#


